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Le conseil municipal se réunira 
les 2 novembre et 13 décembre. 
Les séances seront retransmises 
en direct sur Facebook : @Ville 
de Saint-Avé. Retrouvez toutes 
les délibérations du conseil 
municipal sur : saint-ave.bzh

Anne Gallo 
Maire de Saint-Avé 
Maerez Sant-Teve

LA REVUE DES AVÉENS #172

« BIEN MANGER POUR 
MIEUX VIVRE »

C’est le thème de cette 
édition de la revue, 
qui met en lumière 

le restaurant scolaire, ses 
agents, ses partenaires et ses 
bénéficiaires, de l’école à l’Ehpad.
Bien manger, c’est manger à 
sa faim, de manière équilibrée, 
à l’heure où le repas servi à la 
cantine est parfois le seul repas 
complet de la journée. Parce 
que la diversité sociale est aussi 
importante que la diversité du 
contenu de l’assiette, nous avons 
créé de nouveaux échelons de 
tarification, au plus proche des 
revenus des familles. 
Bien manger, c’est aussi choisir 
la qualité des repas malgré la 
hausse des coûts des matières 
premières et d’énergie. 
Acteur central de la lutte contre 
le gaspillage alimentaire et du 
recours aux circuits – très – 
courts et aux produits bios, 
le restaurant scolaire joue son 
rôle en matière de transition 
écologique.
Bonne lecture, à la rencontre 
de ceux qui font du restaurant 
scolaire un espace de vivre-
ensemble, de plaisirs partagés, 
d’apprentissage des principes 
nutritionnels et de découvertes 
sensorielles. 

« DEBRIÑ MAT EVIT BEVIÑ 
GWELL »

Setu tem an niverenn-mañ ag 
ar gelaouenn a daol sklêrijenn 
àr ar preti-skol, e wazourion, 

e gevelerion hag e zegemererion, 
skoliaded pe tud oadet anezhe.
Debriñ mat zo bout e walc’h, 
debriñ kempouez, pa vez pred ar 
c’hantin ar pred klok nemetoñ ag 
an devezh gwezhavez. Dre m’eo 
ken pouezus al liesseurted sokial 
hag al liesseurted a-barzh an asied, 
hon eus krouet derezioù prizioù 
nevez, an tostañ ar gwellañ doc’h 
goproù ar familhoù. 
Debriñ mat zo choaz kalite ar 
predoù en desped da gresk koust 
an danvezioù krai hag an energiezh. 
E-kreiz ar stourm evit chom hep 
kalavriñ boued hag evit monet dre 
rouedadoù berr – berr-tre – hag 
implij produoù bio, ar preti-skol 
a c’hoari e roll a-fet treuzkemm 
ekologel.
Lennadenn vat deoc’h, d’ober 
anavedigezh get ar re a ra d’ar 
preti-skol bout ul lec’h beviñ-
mat, bourraplted asambl, deskiñ 
diazezoù ar mezhur ha santout 
traoù nevez. 

EXPRESSIONS  21

Saint-Avé, 
solidaire et durable

L’Avenir avec nous

EnVie d’un Nôtre Monde

SORTIR À SAINT-AVÉ 22

La sélection des évènements 
à venir
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8 médaillés au forum des associations
Anne Gallo, maire, et Sébastien Le Brun, maire-adjoint 
chargé de la vie associative et sportive, ont récompensé 
plusieurs figures de la vie associative pour leur engagement : 
Philippe Hubert (Courir à Saint-Avé), Maryse Maurice 
(Essa Basket), Anne-Marie Tougait (Saint-Vincent de Paul), 
Bernard Casabianca (Essa Judo), Marie-Annick Pedron (Coupe 
et couture), M. et Madame Anat (BASAR), Thierry Egron 
(Hengoun Senteve).

INSTANT’AVÉ

Un jeudi participatif pour 
clore la saison estivale
Les jeudis de l’été ont connu un beau succès 
cette année. Ils se sont achevés par Damoclès, 
un spectacle de cirque participatif qui a interrogé 
les spectateurs sur les notions de confiance et 
d’entraide, le tout avec humour. L’esplanade Louis 
Thomas, place Notre-Dame du Loc, a accueilli 
près de 300 curieux pour l’occasion. ©

 M
ic

he
l J

am
on

ea
u 

©
 A

le
xi

s T
sv

ét
ou

kh
in

e

Réunions de quartier : les élus  
à la rencontre des habitants
Cet été, les habitants de Parcarré, Kerlédan, Kerbotin, 
Plaisance, Beau Soleil et Tréalvé ont rencontré les 
élus. Ces réunions sont l’occasion pour les habitants 
d’échanger sur la vie de leur quartier et de prendre 
connaissance des grands projets de la ville. Les comptes-
rendus des réunions sont disponibles sur le site internet 
de la Ville. Les habitants concernés par les prochaines 
réunions recevront une invitation par courrier. 

Madame Prevost fête  
ses 100 ans
Anne Gallo, maire, est allée souhaiter 
les 100 ans de Marie-Madeleine 
Prevost cet été, accompagnée de deux 
aides à domicile. Avéenne d’adoption, 
Marie-Madeleine est née à Quintin, 
a suivi son mari gendarme dans 
plusieurs villes avant de s’installer à 
Saint-Avé. Joyeux anniversaire à elle ! 
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La caravane du sport fait  
étape à Saint-Avé
En juillet, plus de 400 enfants ont découvert 
et pratiqué du VTT, du rugby, de l’escrime, de 
l’escalade, du badminton, du breakdance, du 
skateboard, du basket ou encore du roller. Certains 
ont eu la chance de rencontrer l’athlète Simon 
Bédard (voir p.20). Une manifestation organisée 
dans le cadre du label Terre de jeux 2024.

Saint-Avé en musique
Fin juin, la fête de la musique a battu 
son plein. Rock, chanson française, 
pop, jazz, musique irlandaise, électro, 
rap, hip-hop, chorale et danse country 
ont fait vibrer les différentes scènes 
du centre-ville. Une ambiance festive 
et de nombreux spectateurs ont envahi 
les rues de Saint-Avé. 

Prévention et sensibilisation au bivouac sport-santé
Fin juillet, 120 jeunes de Saint-Avé et des communes avoisinantes se sont réunis 
à Grand-Champ pour un bivouac sport santé. Ils ont participé à des ateliers sur 
le harcèlement, le secourisme, la sécurité routière… et à de nombreuses activités 
sportives. Organisé tous les ans par le réseau Ressort, ce bivouac sensibilise les 
jeunes aux conduites à risque au travers d’activités ludiques. 

LA REVUE DES AVÉENS #172
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ACTUALITÉS

LA SAISON CULTURELLE 2023-2024
La saison culturelle 
fait la part belle 
au croisement 
des disciplines et 
des générations 
et continue de 
soutenir la création 
contemporaine, en 
particulier pour la 
jeunesse. Chaque 
rendez-vous est une 
invitation à sortir des 
sentiers battus et à 
se laisser surprendre 
par des propositions 

créatives, généreuses et ouvertes sur 
le monde. Concerts, théâtre, cirque 
acrobatique, danse, marionnettes, 
humour… Des spectacles pour se 
faire du bien, se retrouver et rire. 
Des spectacles qui font réfléchir sur la 
différence, le sport, le climat, l’écologie, 
l’exil, et accessibles aux enfants, aux 
familles et aux adultes !

Parmi les rendez-vous à ne pas 
manquer : le concert d’Alexis HK, le 
spectacle de cirque L’âne et la carotte et 
l’atelier cirque le lendemain, le seul en 
scène de Thomas VBD (déjà complet !), 
la pièce de théâtre Au non du père de la 
Cie Madani, le festival Prom’nons Nous, 
la clôture de saison en plein-air avec 
le spectacle Distro… 
PRATIQUE 

Le Dôme 
02 97 44 44 66 – ledome@saint-ave.fr 

LA REVUE DES AVÉENS #172

BUDGET PARTICIPATIF #3 : 
DÉPOSEZ VOS PROJETS !
La troisième édition du budget participatif a été lancée début septembre. 
Les Avéennes et Avéens de plus de 11 ans peuvent déposer un projet  
de manière individuelle ou collective, jusqu’au 15 octobre.

Comment déposer 
un projet ?
Sur la plateforme en ligne 
jeparticipe.saint-ave.bzh,  
ou en remplissant 
le formulaire papier 
disponible à la mairie 
et dans les services 
municipaux ouverts 
au public.

BIENTÔT UNE AIRE DE JEUX  
À BEAU SOLEIL
Le projet d’aire de jeux à Beau Soleil, 
lauréat de la 1ère édition du budget 
participatif, est en partie réalisé. Le terrain 
de boules le long de la rue des étoiles, 
avec table de pique-nique, est accessible. 
La réalisation de l’aire de jeux, au bout de 
la rue Pégase, composée d’un terrain avec 
buts de foot et d’un panier de basket, 
est retardée en raison de la construction 
des deux immeubles situés à proximité 
immédiate. Son ouverture est reportée 
à l’automne. 

Abonnez-vous !
À partir de trois spectacles choisis dans 
la saison, sur toutes les séances, vous 
bénéficiez du tarif réduit au Dôme, du 
tarif abonné dans les salles partenaires 
et d’un spectacle gratuit au choix 
(Goupil et Kosmao, Barrut ou Bruulu). 

DÉCOUVREZ 
LA SAISON 
CULTURELLE

Ville à 30 : 
verbalisation des 
excès de vitesse
Même si la vitesse moyenne de 
circulation a diminué de façon 
significative depuis la mise en 
place de la Ville à 30 km/h, la 
vitesse réglementaire n’est pas 
bien respectée sur certains 
axes de la commune. La Police 
municipale, en partenariat avec 
la gendarmerie, effectue des 
contrôles. Les personnes en 
situation d’excès de vitesse 
seront verbalisées. 
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Biodéchets :  
et si l’on s’essayait 
au compost ?
L’agglomération lance, cet automne, 
une expérimentation à la pratique du 
compostage à Saint-Avé. Objectif : 
tester différents outils pour booster 
le tri des biodéchets à petite échelle 
dans le centre-ville et le quartier de 
Beau Soleil, chez les particuliers et 
les entreprises, avant de pouvoir les 
déployer sur l’ensemble du territoire. 
Plus de 200 foyers avéens sont déjà 
dotés de composteurs. De nouvelles 
sessions de distribution seront 
prochainement organisées. Une fois 
équipées, les familles n’auront plus 
qu’à trier les biodéchets à la source 
et laisser les lombrics travailler au 
fond du jardin ! Plusieurs solutions 
seront proposées aux personnes 
habitant en appartement : bac à 
compost à partager entre voisins 
pour une valorisation des déchets 
sur place ; point de collecte installé 
dans le quartier ; bac de collecte 
dans l’immeuble. Cette phase de test 
grandeur nature durera plusieurs 
mois. Elle permettra par la suite de 
déployer les différentes solutions 
de compostage à l’échelle de tout 
le territoire dans les meilleures 
conditions possibles. 
RENSEIGNEMENT 

golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/
compostage 
02 97 68 33 81 – dechets@gmvagglo.bzh

Un nouveau logo pour  
le Centre culturel Le Dôme

Avec son architecture connue et reconnue par les habitants du territoire, le Centre 
culturel Le Dôme regroupe à la fois une salle de spectacles, une médiathèque, 
un auditorium, un patio et bientôt une ludothèque. Le Conseil municipal a adopté, 
l’an dernier, un nouveau projet culturel qui ambitionne de développer l’offre 
culturelle et de faire du Dôme un lieu de vie, pour y partager des moments collectifs 
et favoriser le vivre-ensemble. Le projet a également pour objectifs de soutenir 
la création artistique, l’activité culturelle pour tous et le dynamisme associatif dans 
le domaine culturel. Pour accompagner ces nouveautés, le Centre culturel vient de 
se doter d’une nouvelle identité graphique et d’un nouveau logo. 

LA REVUE DES AVÉENS #172

Vous les avez probablement 
aperçus aux quatre coins de la 
ville depuis quelques semaines. 
16 nouveaux panneaux d’affichage 
ont été installés en remplacement 
des anciens, devenus obsolètes. 
Ils ont vocation à diffuser les 
campagnes de communication 
émises par la Ville de Saint-Avé 
(saison culturelle, évènements…) 
et ponctuellement les campagnes 
d’institutions publiques 
(agglomération, parc naturel 
régional, Etat…). L’implantation des 
panneaux a été pensée de façon 
à ce que le maximum d’Avéennes 
et Avéens puissent en croiser au 
moins un lors de leurs trajets.

Bientôt un panneau lumineux
Un panneau lumineux sera installé 
à l’automne devant la mairie. 
Il relayera des informations 
concises sur la vie locale. Les 
associations avéennes pourront 
y avoir accès pour communiquer 
leurs évènements, à condition 
qu’ils concernent le grand public. 
Les publicités commerciales 
ne seront pas admises. 
Davantage d’informations seront 
communiquées après l’installation 
du panneau. 

DE NOUVEAUX PANNEAUX 
D’AFFICHAGE
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Dossier

RESTAURANT 
SCOLAIRE : PLUS DE 

BIO ET DE LOCAL 
Comment préparer de bons repas, sains, équilibrés et qui plaisent aux 

enfants ? C’est la mission quotidienne de Jean-Pierre L’Affeach, responsable 
de la cuisine centrale et de son équipe, qui mitonnent quotidiennement près 
de 1 000 repas pour les écoliers avéens, les enfants fréquentant l’accueil de 

loisirs et la maison des jeunes lors des mercredis et des vacances scolaires, et les 
résidents de l’Ehpad. Reportage dans les coulisses du restaurant scolaire. 
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Le restaurant scolaire de l’école 
Julie Daubié accueille les élèves 
de maternelle et de CP de l’école.

LA REVUE DES AVÉENS #172



Seuls quelques kilomètres séparent la ferme  
dans laquelle sont produits les légumes de la cantine, où ils sont 

cuisinés et servis aux enfants.

9

Le restaurant scolaire continue d’aug-
menter la part de l’approvisionne-
ment en circuit court et essaie de 

se fournir le plus localement possible, 
notamment en direct auprès de deux ma-
raîchers locaux, la ferme de Mangorvenec 
à Saint-Avé et celle de Kermabio à Mon-
terblanc. Depuis le printemps, le restau-
rant scolaire planifie les besoins avec la 
ferme de Kermabio. Le chef, Jean-Pierre  
L’affeach, quantifie et transmet au maraî-
cher les besoins en légumes pour l’année. 
Le producteur met les légumes demandés 
en culture pour l’année suivante. En cas de 
surproduction, le maraîcher en informe le 
restaurant scolaire qui, s’il le peut, intègre 
les surplus à ses menus. Le restaurant 
s’approvisionne ainsi en salades, potimar-
rons, courgettes, concombres, tomates, 
pommes de terre, poireaux… auprès des 
deux maraîchers. 

DE LA TERRE À L’ASSIETTE

EN CHIFFRES 

3  
sites de restauration 

scolaire : le restaurant 
scolaire principal, les 
restaurants scolaires 

des écoles Julie Daubié 
et Anita Conti 

1 000  
repas préparés 

chaque jour

12  
agents travaillent 
sur les trois sites 
de restauration 

40  
agents municipaux 
accompagnent les 
élèves des écoles 
publiques sur le 

temps du déjeuner

©
 M

ic
he

l J
am

on
ea

u

©
 M

ic
he

l J
am

on
ea

u

En septembre, l’équipe du 
restaurant scolaire est allée visiter 
la ferme de Kermabio qui produit 
une partie des légumes qui sont 
cuisinés. 

La visite était l’occasion pour les agents de 
découvrir la ferme et rencontrer Philippe 
Guilbaud, le maraîcher, mais aussi d’échanger 
sur le type et la taille des légumes souhaités 
et de découvrir de nouveaux légumes.

LA REVUE DES AVÉENS #172
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DANS LES CUISINES 
DE LA CANTINE 

850 repas, en moyenne, sont servis chaque 
jour aux élèves des écoles primaires. 

Ils sont préparés sur place à la cuisine centrale. 
Reportage dans les coulisses de la cantine.
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Des courgettes de Monterblanc 
et des yaourts d’Arradon
L’odeur alléchante du jus de viande et 
des légumes gratinés vous ouvre immé-
diatement l’appétit. Ce vendredi matin, 
en cuisine, Jean-Pierre L’affeach et son 
équipe concoctent un émincé de porc qui 
sera servi avec un gratin de courgettes et 
de pommes de terre. Les courgettes qui 
ont été lavées, coupées et préparées sur 
place, viennent de Monterblanc (cf. article 
page 9). Le restaurant scolaire continue 
d’augmenter la part de produits bio, locaux 
et de saison dans ses menus, pour pro-

Dossier

Astuce du chef pour faire apprécier les légumes 
aux enfants : associer les courgettes à un féculent
(ici les pommes de terre) dans un gratin.

Une fois cuits, les plats sont 
pesés pour proposer des 

quantités adaptées aux besoins 
journaliers des enfants (50 g de 

viande en moyenne par enfant) et 
réduire au maximum le gaspillage.

L’équipe du restaurant 
scolaire élabore 

3 800 repas par mois pour 
les résidents de l’Ehpad.

LA REVUE DES AVÉENS #172



* La loi EGAlim
Promulguée en novembre 
2018, la loi a pour objectif 
de favoriser une alimentation 
saine, sûre et durable pour tous. 
Dans la restauration collective, 
elle prévoit depuis 2022 un 
taux d’approvisionnement de 
50 % de produits durables et de 
qualité, dont 20 % de produits 
issus de l’agriculture biologique. 
En 2022 à Saint-Avé, 44 % des 
produits sont considérés sous 
signe de qualité et 30 % des 
produits sont bio.
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au froid ou au chaud pour pouvoir être 
représentés le lendemain ou transformés.

Faire découvrir de nouvelles saveurs
Des animations et des menus à thème sont 
régulièrement proposés par l’équipe de res-
tauration pour faire découvrir de nouvelles 
saveurs aux enfants. Ces derniers mois, les 
enfants ont pu découvrir des spécialités 
italiennes, marocaines ou encore indiennes. 
« Nous avons aussi une mission d’éducation 
au goût. Nous proposons des menus variés 
pour amener les enfants à découvrir de 
nouvelles saveurs. Il faut trouver le bon 
équilibre, pour qu’ils mangent avec plaisir. 
Il faut faire preuve de pédagogie, inciter, 
sans jamais forcer », souligne Jean-Pierre 
L’affeach. 

poser une alimentation saine et durable 
et répondre aux objectifs de la loi EGA-
lim*. Dès que c’est possible, le restaurant 
scolaire s’approvisionne en direct auprès 
de producteurs locaux. Les légumes frais 
viennent des maraichers de Saint-Avé et 
Monterblanc, les pâtes fraiches de Redon, 
les yaourts et la crème d’Arradon et le pain 
des boulangeries avéennes. 

Des idées légumineuses
Le chef et son équipe font appel à leur créa-
tivité pour trouver de nouvelles recettes à 
base de légumineuses et proposer un repas 
végétarien par semaine, conformément à la 
loi EGAlim. De nouvelles recettes, comme 
le chili sin carne, les lasagnes de légumes 
ou encore le couscous aux légumes ont 
ainsi fait leur apparition dans les assiettes 
ces dernières années.

S’adapter à l’appétit des enfants 
pour réduire le gaspillage
Un des volets de la loi EGAlim vise aussi à 
prévenir et réduire le gaspillage alimentaire. 
« Il faut évaluer au plus près les quantités 
pour que les enfants aient suffisamment à 
manger, sans toutefois gaspiller », explique 
Jean-Pierre L’affeach. « L’accompagnement 
des enfants pendant le déjeuner est impor-
tant pour réduire le gaspillage. Au self, on 
adapte la portion à leur appétit. On leur 
demande de choisir l’assiette qu’ils veulent, 
mais de manger la portion qu’ils prennent 
et de revenir demander s’ils ont encore 
faim. Sauf pour les frites (rires) ». Le pain est 
distribué à la fin du self par un agent. Cela 
permet de contrôler visuellement l’assiette 
et d’ajuster la ration de pain, et de ques-
tionner l’enfant dans le cas où il n’aurait pas 
pris de légumes ou d’entrée. Les produits 
qui ne sont pas présentés sont maintenus 

Une fois la préparation terminée, les 
repas sont livrés en liaison chaude 
aux restaurants scolaires des écoles 
Anita Conti et Julie Daubié.

Au self, plusieurs assiettes 
sont proposées : petite ou 
grande portion, assiette sans 
viande. Les enfants peuvent 
ainsi choisir l’assiette avec la 
portion adaptée à leur appétit.
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Selon leurs ressources, les 
familles avéennes paient 

entre 2 € et 5,10 €
maximum par repas. 

Quelle a été votre mission auprès 
du restaurant scolaire ?
J’ai accompagné l’équipe sur le rééquili-
brage des menus afin de veiller au respect 
des quantités, à la fréquence de certains 
produits et à la mise en place des repas 
végétariens. On partait d’une très bonne 
base. Les quantités recommandées étaient 
déjà globalement bien respectées. J’ai éta-
bli un « plan alimentaire » pour rééquilibrer 
les fréquences et harmoniser les menus 
sur six semaines. À partir de là, nous avons 
réduit la fréquence de certains desserts 
trop sucrés (très plébiscités), au profit des 
produits laitiers, qui sont très importants 
pour la croissance des enfants. Nous avons 
ajouté des entrées composées des légumes 
variés et crus (coleslaw, choux rouge…), des 
fruits (pour la vitamine C) et des légumi-
neuses. Elles étaient déjà bien présentes 
dans les menus proposés. J’ai apporté des 
idées de recettes pour les cuisiner. 

Aurélie Dorléans,   
diététicienne

Aurélie Dorléans, diététicienne, 
a accompagné l’équipe du 

restaurant scolaire sur l’équilibre 
des menus proposés aux 

enfants. Sa mission a abouti 
à la mise en place d’un plan 

alimentaire. 

RENCONTRE AVEC

INGRÉDIENTS 
> 99 plaques de lasagnes 
   fraiches en 26*44 cm
> 2 litres d’huile d'olive
> 5 kg d’oignons
> 2,5 kg de concentré  
   de tomates 
> 15 kg de tomates 
   concassées 
> 15 kg de carottes
> 10 kg de céleri 
> 10 kg de navets 
> 10 kg de pois cassés
> 5 kg de fromage râpé
> Assaisonnement :  
   sel, poivre, piment  
   d'Espelette et herbes  
   de Provence 

PRÉPARATION

1Cuire les carottes, 
le céleri et les 

navets à la vapeur, 
10 minutes. 

2Faire revenir les 
oignons dans 0,5 l 

d’huile d’olive. Ajouter 
les tomates concassées 
et le concentré de 
tomates. Ajouter 
les légumes cuits 
à la vapeur. Mouiller 
à hauteur. 

3Après une première 
ébullition, ajouter 

les pois cassés et vérifier 
le niveau du bouillon. 
Assaisonner et laisser 
cuire 30 minutes. 

4En attendant la 
fin de la cuisson, 

huiler les 30 plats. 
Poser la première 
plaque à lasagnes. 
Alterner les plaques à 
lasagnes, les légumes, 
le jus, et finir par le 
fromage râpé. Mettre 
au four à 160°, pendant 
45 minutes.  

LA RECETTE DU CHEF

Les lasagnes aux légumes aux pâtes 
fraîches de Redon

Pour 800 enfants. Quantités à adapter au nombre 
de convives à la maison !  

8,60 €
C’est le coût d’un repas 
au restaurant scolaire.

Ce montant comprend l’achat 
des aliments, la préparation des repas 

et l’accompagnement des enfants 
sur le temps du déjeuner.
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3 QUESTIONS À

COMMENT SONT ASSOCIÉS LES USAGERS 
À LA RESTAURATION SCOLAIRE ?
Une commission restauration est organisée une fois par 
an. Elle réunit les représentants des parents d’élèves et du 
Conseil municipal des enfants, les agents et les élus de la Ville. 
Cette instance est un lieu d’échange qui aborde les questions 
liées à l’alimentation des enfants. L’objectif est de favoriser 
le dialogue entre les différents acteurs, sur tous les sujets 
en lien avec la restauration scolaire.

QUELS SONT LES POINTS FORTS DE 
LA RESTAURATION SCOLAIRE AVÉENNE ?
Premièrement, tous les repas sont préparés sur place par 
l’équipe de la cuisine centrale, avec une part de plus en 
plus importante accordée aux plats « faits maison ». Cela 
nous permet de maîtriser la qualité des repas et de mettre 
en œuvre notre politique en faveur d’une alimentation 
saine et durable. Par ailleurs, la proximité des équipes avec 
les enfants, mais aussi avec les directions d’école et les 
équipes périscolaires permet de travailler, tous ensemble, 
en cohérence, au service du bien manger et du bien-être des 
enfants. Deuxièmement, nous avons la chance d’avoir une très 
bonne équipe, dynamique, créative, à l’écoute des enfants, 
et en recherche constante d’amélioration pour s’adapter 
et répondre à leurs besoins.

QUELS SONT LES ENJEUX POUR LA RESTAURATION 
SCOLAIRE AUJOURD’HUI ET DEMAIN ?
Il faut continuer la progression des approvisionnements 
en produits bio, locaux et de saison. L’arrivée d’un responsable 
adjoint au restaurant scolaire, à la rentrée, va permettre 
de renforcer l’équipe et développer encore plus les circuits 
courts, les produits frais et le « fait maison ». Ensuite, il 
faut poursuivre les efforts pour réduire encore le gaspillage 
alimentaire et les déchets. Saint-Avé est commune pilote avec 
Golfe du Morbihan-Vannes agglomération pour la mise en 
place du tri des biodéchets (compost) au restaurant scolaire. 
Enfin, nous avons une réflexion à mener pour améliorer 
encore l’acoustique des équipements pour réduire le bruit 
dans les salles de restauration. 

Julie Madgelaine Le Tailly 
Maire-adjointe chargée de la politique éducative de la petite 
enfance à la jeunesse, des affaires scolaires, des activités 
périscolaires et extrascolaires. 

Le saviez-vous ?
Pour les enfants, il est recommandé de manger 
de la viande un repas sur deux. Pour les adultes, 
la quantité de viande recommandée, chaque 
semaine, est de 500 g, et deux poissons. Il est 
aussi conseillé de manger des légumineuses 
(lentilles, pois chiches, pois cassés) deux fois par 
semaine. Autre recommandation bien connue : 
manger cinq fruits et légumes. Mais c’est le 
minimum recommandé. On peut en manger plus !

Quelles recommandations  
donneriez-vous aux parents  
qui nous lisent ?
Je conseillerais d’abord de réduire la 
consommation de viande, et d’éviter de 
manger de la viande ou du poisson le 
soir. Bien souvent, les enfants ont déjà 
eu leur quota de protéines dans la jour-
née. Ils n’en n’ont pas besoin le soir. Il vaut 
mieux privilégier les féculents (pâtes, riz, 
pommes de terre, haricots secs…), avec 
des plats comme le rizotto, les tortillas… 
et des légumes crus et cuits. On se soucie 
beaucoup de l’apport en viande, alors que 
les féculents, les légumes sont essentiels 
pour les apports en vitamine. On n’y pense 
peu, mais il faut veiller à la bonne hydrata-
tion des enfants. Beaucoup d’enfants ne 
boivent pas assez. Enfin, je dirais de faire 
attention aux produits sucrés (céréales, 
brioches…) qui sont proposés au petit 
déjeuner et préférer du pain (bio et complet 
si possible) et du beurre, un fruit. Surtout, 
ce qui est important, c’est la diversification, 
la variété. Il y a tellement de choix ! 

LA REVUE DES AVÉENS #172
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QUEL PROJET D’AMÉNAGEMENT 
POUR DEMAIN ?

LA VILLE PRÉPARE L’AVENIR

S’informer et s’exprimer
Un registre de concertation est mis à 
disposition à la mairie. Des réunions publiques 
sont organisées aux différentes étapes. Une 
exposition est en place en mairie.

1
Conforter l’équilibre entre le bien 

vivre, la préservation de la biodiversité et 
le maintien de l’agriculture de Saint-Avé
 Maintenir et restaurer les espaces 

naturels, la biodiversité et les paysages 
locaux : préserver les terres agricoles 
et naturelles, les milieux aquatiques et 
humides, conforter le patrimoine naturel et 
les éléments de continuités écologiques : 
haies bocagères, landes, boisements…
 Construire un projet favorable à la 

biodiversité et à la nature en ville : 
renforcer la préservation du patrimoine 
arboré et végétal et favoriser son 
développement dans le cadre des projets 
d’aménagement : parcs urbains, arbres 
remarquables, biodiversité en ville…

2
S’inscrire dans une démarche 

d’anticipation et d’atténuation du 
changement climatique
 Gérer et protéger durablement 

la ressource en eau et s’inscrire dans 
les politiques globales et locales de 
gestion de la ressource : périmètre 
de protection de captage, qualité des 
milieux récepteurs, perméabilisation 
des sols, projet de la carrière de Liscuit, 
récupération et réutilisation des 
eaux pluviales…
 Promouvoir un urbanisme de qualité 

favorable à la santé des habitants : îlots 
de fraicheur, développer des modes de 
déplacement alternatifs à la voiture, 
atténuer les gaz à effet de serre, et 
rendre prioritaire la réflexion des projets 
d’aménagement sous le prisme des 
risques et nuisances (nuisances sonores, 
débordement des cours d’eau…).
 Accélérer la mise en œuvre de la 

transition énergétique : favoriser la 
réduction de la consommation  
d’énergie et le recours aux énergies 
renouvelables.

3
Préserver et renforcer 

l’identité paysagère et 
patrimoniale
 S’appuyer sur les vues 

remarquables pour valoriser 
le paysage : préserver et 
développer les cheminements 
et les points de vue 
emblématiques.
 Veiller au maintien de 

l’identité locale : coupures 
paysagères, ceintures 
végétales, entrées de ville, 
essences locales et adaptées 
au changement climatique, 
qualité paysagère des parcs 
d’activités, intégration 
des nouvelles constructions 
dans le paysage...
 Identifier, protéger et 

valoriser le patrimoine 
bâti et permettre une 
réhabilitation cohérente : 
chapelles, calvaires, manoirs…

Le Projet d’Aménagement et de Développement Durables (PADD) 
a été débattu au Conseil municipal, en juillet. Le PADD constitue 
la clé de voûte du Plan Local d’Urbanisme. Il est le document 
guide, dont dépendent les autres pièces du PLU. Élaboré pour les 
12 prochaines années, il imagine et dessine la commune de demain, 
dans une perspective de développement durable et un souci 
d’intérêt général. Il est conditionné par le respect, la compatibilité 
et la prise en compte des politiques et réglementations nationales 
et supra-communales. Il s’articule autour de trois axes.

RÉVISION DU PLAN LOCAL D’URBANISME

Poursuivre la préservation et l’amélioration durable du cadre de vie et de l’environnement

AXE 1

LA REVUE DES AVÉENS #172
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PRATIQUE 
Consulter le PADD 
en entier

1
Accueillir durablement de nouveaux habitants

Conscients de l’attractivité et du dynamisme de Saint-Avé, 
les élus souhaitent accompagner de façon maîtrisée l’évolution 
démographique de la commune. Une croissance démographique 
à hauteur de +1,49 % par an est envisagée. À l’horizon 2035, la 
population estimée serait d’environ 15 100 habitants, soit environ 
3 200 habitants supplémentaires par rapport à 2019 (dernière 
source INSEE).

1
Renforcer la dynamique économique avéenne 

 Préserver l’équilibre commercial en place : conforter 
les rôles et identités des deux centralités, assurer 
une offre équilibrée entre commerces et services, 
assurer la complémentarité entre les centre-bourgs 
et les zones commerciales et/ou artisanales…
 Favoriser l’installation durable des entreprises : 

accueillir de nouvelles entreprises, intégrer 
les évolutions du monde du travail, favoriser 
la réhabilitation des friches économiques, encadrer 
les différents usages des zones économiques...
 Permettre le développement des activités 

artisanales et d’une offre touristique
 Préserver les terres et activités agricoles

2
Adapter l’offre de logements à la demande actuelle et future 

Différents critères permettent d’estimer les besoins en logements : la 
taille des ménages, qui tend à se réduire en raison des évolutions de 
la société (divorces, départs des enfants…), le point d’équilibre, qui 
permet de maintenir la population à son niveau actuel en prenant 
en compte ces évolutions, et l’évolution démographique attendue. 
Les besoins sont évalués à 2 100 logements entre 2019 et 2035, 
soit une production annuelle moyenne de 130 logements.
Pour proposer une offre adaptée, le PADD priorise la production de 
logements en densification et permet la réalisation d’opérations de 
développement (ZAC Beau Soleil en fin de réalisation, ZAC Coeur de 
ville en phase de programmation et de nouveaux sites, si nécessaire). 
Le PADD prend en compte le parcours résidentiel (logements de 
différentes tailles, logements sociaux…), et les différents modes 
d’habitat (partagé, léger, saisonnier...).

2
Garantir la pérennité des équipements  

actuels et futurs
Adapter l’offre d’équipements scolaires et ceux 
dédiés à la petite enfance, répondre aux besoins en 
équipements de santé, poursuivre le développement 
d’équipements sportifs, renforcer l’offre culturelle.

3
Répondre aux besoins de  

déplacements et de mobilités
Renforcer l’offre de mobilité douce, prendre en 
compte les besoins de stationnement, y compris 
vélo, améliorer l’offre en déplacements, adapter 
les voies aux usages et à leur fréquentation. 

3
Organiser un développement cohérent du tissu bâti 

Conformément à la loi « Climat et résilience » et son volet « zéro 
artificialisation nette (des sols) », le PADD privilégie la densification du 
centre-ville et des quartiers en périphérie. Il limite le développement 
des hameaux en campagne en autorisant les extensions raisonnées 
et les annexes aux constructions principales et en permettant le 
changement de destination des bâtiments identifiés au PLU.

LES GRANDES ÉTAPES

Conforter l’accueil de population
Continuer d’assurer l’attractivité 
et le dynamisme avéen

AXE 2
AXE 3

MARS 2022 
Diagnostic 
(état initial de 
l’environnement)

JUIN 2023 
Projet 
d’Aménagement et 
de Développement 
Durables (PADD)

FIN 2023 
Traduction réglementaire : 
règlement graphique 
et écrit et orientations 
d’aménagement et de 
programmation (OAP)

1ER SEMESTRE 2024 
Arrêt du PLU en Conseil 
municipal, consultation 
des personnes publiques 
associées, enquête 
publique

2ND SEMESTRE 
2024 
Approbation du 
PLU en Conseil 
municipal

LA REVUE DES AVÉENS #172
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9  En bordure du 
parc, 144 logements 
collectifs sont 
programmés.

1  Transition 
Place de la laïcité / 
grande prairie : 
905 m² dont 
550 m² de surface 
enherbée.

5  Grande 
prairie.

3  Transition parc et 
rue Pierre Le Nouail 
sur une bande plantée 
ornementale.

2  Création d’une 
amorce de liaison 
piétonne pour relier, à 
terme, le centre-ville 
dans le cadre du projet 
« Cœur de ville ». 4  Boucle piétonne 

accessible aux personnes 
à mobilité réduite.

6  Maintien des 
terrains de l’ancien 
skate-park et de 
l’ancien terrain de 
basket. Cet espace 
pourra accueillir 
un équipement 
de plein-air. Tout 
reste à imaginer 
avec les habitants.

7  Plantation d‘un 
linéaire de haies et de 
bosquets.

8  Création de 
refuges pour la 
petite faune.

10  Réalisation 
d’une liaison 
Nord-Sud.

LA VILLE PRÉPARE L’AVENIR

Conformément au plan de gestion adopté au Conseil municipal 
de septembre 2022, l’ancienne carrière, située au nord de Beau 
Soleil et remblayée par des déchets, va prochainement être 
aménagée en parc paysager. La première phase des travaux, 
qui consiste à dépolluer le site, tout en préservant et améliorant 
la biodiversité présente, a démarré en septembre. 

BIENTÔT UN PARC 
PAYSAGER À BEAU SOLEIL

Aménagement du parc paysager
Après dépollution, le projet prévoit l’aménagement d’un parc paysager. Il répondra 
aux enjeux écologiques et offrira un espace de détente et de rencontre.

Soutiens financiers 
Le montant de l’opération s’élève à environ 1,2 million d’euros. Ce projet, porté en 
collaboration avec Morbihan Habitat, bénéficie du soutien financier de l’État à travers 
le plan de relance financé par l’Union européenne. Cet accompagnement financier est 
conforté par un accompagnement simultané de l’Agence de l’environnement et de la 
maîtrise de l’énergie (ADEME) au titre de l’Appel à Projet – Travaux de dépollution pour 
la reconversion des friches urbaines polluées, pour un montant total de 950 000 euros. 

Calendrier
 De septembre à 

novembre 2023 : 
défrichage et abattage 
d’arbres, évacuation 
des terres souillées 
et remblayage par des 
matériaux sains et locaux.
 De novembre à décembre 

2023 : réalisation des 
aménagements pour 
favoriser la biodiversité.
 Printemps 2024 : 

compléments et reprises 
des plantations, ouverture 
du parc paysager.
 À partir de 2024 : 

consultation des citoyens 
pour définir les usages 
complémentaires et les 
aménagements ultérieurs 
à envisager.
 De 2024 à 2030 : 

suivi environnemental.

1

2

3

4

5

6

7

8
9

9

10

PRATIQUE 
Consulter les études 
environnementales et 
sanitaires, et le plan de 
gestion en détail.
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Les conseillers municipaux enfants et jeunes, accompagnés des 
animateurs et des élus de la Ville de Saint-Avé, ont pu mener à 
bien de nombreux projets pendant leurs deux années de mandat. 
Retour en images et en chiffres sur leur action.

UNE BELLE IMPLICATION 
DES JEUNES  
DANS LA VIE LOCALE

Le Conseil municipal des enfants

Le Conseil municipal 
des jeunes

24 élèves de CM1 et CM2 des trois 
écoles avéennes ont été élus par leurs 
camarades de classe, à l’automne 2021, 
pour les représenter au sein du Conseil 
municipal des enfants (CME). Pendant 
deux ans, ils ont proposé et mis en œuvre 
des projets et actions d’intérêt général.  
 1 « journée verte » au Boulodrome, lors 

de laquelle les jeunes élus ont participé à 
la plantation d’arbres, puis au suivi de la 
plantation avec l’association Clim’actions
 1 après-midi « Jeux Olympiques » pour 

les enfants du CME et de l’accueil de loi-
sirs L’albatros
 1 séjour au festival d’Avignon, avec le 

CMJ, pour assister aux spectacles, aux 
ateliers créatifs et échanger avec les 
artistes
 1 livret de sensibilisation sur le bien-

être animal
 1 événement autour de la bande des-

sinée et du cinéma  

Le tout premier Conseil municipal des jeunes 
a été installé en novembre 2021. 12 jeunes 
avéens, âgés de 12 à 17 ans, ont été élus 
par leurs pairs. Pendant leur mandat, ils ont 
réalisé plusieurs actions avec l’accompagne-
ment des animateurs de la Maison des jeunes 
et des élus. 
 Jeudis de l’Eté : participation au choix d’un 

artiste avec le Dôme et l’Echonova pour une 
date ; installation de jeux en bois ; invitation 
d’un jeune DJ de la commune en première 
partie de soirée
 Création du dispositif « Argent de Poche », 

visant à permettre à des jeunes de découvrir 
le monde professionnel et à s’investir dans 
la vie locale, à travers la réalisation de mis-
sions d’intérêt général (entretien, rangement, 
jardinage…) au sein des services municipaux 
 Festival jeunes « Crazy Day » : organisa-

tion d’une journée et d’une soirée festive 
(nombreux jeux, boum avec un DJ), pour 
120 jeunes participants
 Participation au budget participatif avec 

deux projets déposés 
 Participation aux cérémonies de commé-

moration, à la collecte de la Banque alimen-
taire et à Fête vos jeux 

À noter 
Les élections du CME pour le 
mandat 2023-2024 auront lieu 
les 17 et 20 octobre, en mairie, 
pour les trois écoles.

À noter
Le renouvellement du CMJ pour le prochain 
mandat est en cours. Les candidatures 
sont closes. Les jeunes avéens de 
12 à 17 ans sont invités à voter pour leurs 
représentants, du 16 au 20 octobre. 

 1 armoire à jeux pour déposer et em-
prunter librement des jeux de société à 
la médiathèque
 1 ciné plein air organisé dans le cadre 

des Jeudis de l’été 
 1 000 € récoltés au profit de l’associa-

tion « Un avenir pour Tara », à la buvette 
de Fête vos jeux
 85 colis de Noël solidaires récoltés en 

partenariat avec le Centre Communal 
d’Action Sociale et les associations cari-
tatives du territoire
 Participation aux cérémonies de com-

mémoration, à la commission restaura-
tion scolaire 

Des élus du CME ont 
participé à la plantation 
d’arbres au Boulodrome.

La boum du Crazy Day a 
remporté un vif succès 
auprès des jeunes.
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ILS FONT LA VILLE

À tout juste 32 ans, Émilie Moreau, fleu-
riste, a déjà 17 années d’expérience 

derrière elle. « Mon père est paysagiste. 
Depuis toute petite, je passais mes jour-
nées à faire des compositions florales ». 
À l’âge de 14 ans, elle quitte son domicile 
pour se former. « L’école était loin de chez 
moi. Il fallait vraiment être passionnée ! ». 
Elle reprend l’enseigne Gloriosa Fleurs, 
place Notre-Dame du Loc, il y a cinq ans.  
« Je cherchais un fond de commerce dans 
une ville familiale. J’ai trouvé Saint-Avé 

Émilie et Isabelle, toutes deux fleuristes installées à 
Saint-Avé, composent des bouquets pour tout type 
d’évènements. Elles sont aussi engagées, à leur niveau, 
en faveur du développement durable.  

DEUX FLEURISTES 
PASSIONNÉES 
ET ENGAGÉES

dynamique et en plein développement, 
alors j’ai saisi l’opportunité ». 
Mariages, baptêmes, communions, 
deuils… Emilie accompagne ses clients 
dans les différentes périodes de la vie. 
« C’est toujours gratifiant lorsqu’on 
arrive à cerner les besoins d’une per-
sonne », précise-t-elle. Sa spécificité ? 
« Je fais beaucoup de fleurs séchées et 
de décoration. J’aime suivre les modes 
et trouver de jolis vases ». Engagée, la 
jeune fleuriste privilégie les fleurs de sai-
son, si possible françaises. « Je propose 
beaucoup de fleurs provenant du sud. 
J’explique aux clients que de la même 
manière que nous ne consommons pas 
de fraises en décembre, je propose des 
fleurs de saison ! J’essaie, lorsque c’est 
possible, de me fournir en France, même 
si les fermes florales françaises sont un 
marché très récent et ne peuvent donc 
pas approvisionner tous les fleuristes ». 
Emilie évite également de proposer des 
fleurs venant d’Afrique ou d’Amérique, 
car leurs cultures assèchent les lacs. « Je 
fais mon possible ! », conclut-elle.
CONTACT

8, place Notre-Dame du Loc 
02 97 44 69 02 
gloriosafleurs@gmail.com 
www.gloriosa-fleurs.fr

Après Paris, la Haute-Savoie et la 
Nouvelle Calédonie, Isabelle Ker-

leau est revenue à ses origines avéennes 
et s’est installée rue Dugesclin, en 2021. 
« J’ai suivi des études d’horticulture et 
de fleuristerie. Après avoir obtenu mes 
diplômes, j’ai travaillé chez deux grands 
noms à la capitale avant de m’installer 
à mon compte », introduit-elle. « Je 
travaille beaucoup avec les éléments 
naturels, surtout le bois. La nature 
m’inspire », poursuit la fleuriste, qui a 
régulièrement une scie sauteuse ou une 
perceuse dans les mains. « J’adore l’art, 
créer et mettre en valeur ». 
Un tableau avec du lichen et du bois 
flotté, un bonsaï en fleurs séchées, un 
bouquet champêtre tenu par une struc-
ture en bois... « J’aime recycler la matière 
première, imaginer des compositions 
et les faire découvrir ». Passionnée par 
son métier, Isabelle est aussi engagée. 
« La demande des clients est de plus 
en plus forte pour le circuit court et la 
production régionale. Je m’emploie donc 
à travailler avec des producteurs très 
proches des communes environnantes, 
mais aussi du sud de la France, de la 
Vendée et des pays limitrophes. Les 
fleurs sont de bien meilleure qualité », 
précise Isabelle. « J’ai aussi un large choix 
de plantes » conclut la fleuriste-horti-
cultrice. 

CONTACT
2, rue Dugesclin 
02 97 60 84 18 
ecrinfloral56@orange.fr

GLORIOSA FLEURS  
Des fleurs et de la déco 

ÉCRIN FLORAL  
De l’art inspiré  
par la nature 



19LA REVUE DES AVÉENS #172

Ils s’installent...
Les galettes d’Arradon 
bientôt à Saint-Avé
Producteurs de galettes sèches entièrement 
réalisées à la main, « Les galettes d’Arradon » 
s’installent à Kermelin. « Les nouveaux locaux 
nous permettent de gagner en place et en 
confort », introduit Yohann Calmon, son 
fondateur. Tous les matins, l’équipe s’affaire 
à préparer près de 3 000 galettes. « Tout est 
réalisé avec des produits frais et ultra-locaux ». 
Viennent ensuite l’emballage et la livraison. 
« Vous trouverez nos galettes dans quelques  
épiceries et boulangeries du coin, à l’Hyper U, à 
l’Intermarché et à la boucherie Corbel à Saint-
Avé ». Une gamme de produits vient compléter 
la carte : chips à base de farine de blé noir et 
de froment, caramel beurre salé maison…
Ils souhaitent proposer un service traiteur 
à petits prix, pour manger sur le pouce. Un 
concept qu’ils expérimentent déjà dans la zone 
du Botquelen et à l’Université catholique de 
l’ouest, à Arradon « nous proposons des snacks 
le midi : galettes complètes, mais aussi plus 
originales, au goût des étudiants : chèvre-miel, 
bœuf cheddar… Nous sommes contents de 
nous installer à Kermelin », conclut Yohann. 
Ouverture prévue fin septembre – début octobre 
16, rue Ampère – Parc d’activités de Kermelin 
06 47 00 17 59

InspiNaden accompagne les 
entreprises en marketing digital 
L’agence de communication digitale 
InspiNaden, créée par Marielle Ndoudi, 
accompagne les entreprises dans leur stratégie 
marketing. Marielle aide particulièrement les 
auto-entrepreneurs qui disposent de petits 
budgets, à concevoir, produire et piloter leurs 
contenus digitaux, notamment des vidéos sur 
les réseaux sociaux (TikTok, Youtube…). 
reseaunaden@gmail.com - 06 35 95 97 79 
www.inspinaden.fr

«Nous étions déjà dans 
une démarche de tri, mais 

nous avions envie d’aller plus 
loin », introduit Arthur Vuillemet, 
propriétaire du salon À l’hair du 
temps, situé rue Pierre Le Nouail. 
Depuis plus d’un an, le salon recycle 
les cheveux. En 2022, le coiffeur peut 
se féliciter d’avoir valorisé 49 kilos 
de cheveux, 3,4 kilos de contenants 
et 13 kilos de cartons. « Le cheveu 
capte naturellement les matières 
grasses présentes dans l’eau. Des 
ballotins, créés par une entreprise 
partenaire, peuvent par exemple 
être utilisés lors de marées noires 
ou dans les ports pollués », précise-
t-il. Les clients qui coupent leurs 
longs cheveux, peuvent, quant à 
eux, en faire don pour la création de 
perruques à destination de personnes 
malades. En parallèle, le salon trie 
et recycle l’intégralité des tubes de 
coloration, a investi dans du matériel 
qui permet d’économiser l’eau et 
propose désormais des écorecharges. 
« Les clients rapportent leur flacon 

ARTHUR, UN COIFFEUR DANS 
L’HAIR DU TEMPS
Le salon de coiffure À l’hair du temps vient d’obtenir le label 
« Mon coiffeur s’engage », qui récompense ses efforts en 
matière de développement durable. C’est le premier salon 
dans le Morbihan à obtenir cette distinction.

vide et nous le remplissons en leur 
offrant 20% sur le tarif ». En un 
an, plus de 100 recharges ont été 
vendues. Le label, décerné pour trois 
ans, engage le salon à répondre à 
un cahier des charges strict. Au-delà 
des actions de recyclage, le salon 
doit aussi faire des efforts sur sa 
consommation d’énergie. 
Une initiative qui fait suite à une 
prise de conscience : « lors du 
confinement, je me suis rendu 
compte de la quantité que nous 
pouvions consommer. J’ai également 
assisté à la fresque du climat », 
confie Arthur, sensibilité à la cause 
environnementale. « Nous sommes 
un petit salon, mais nous faisons ce 
que nous pouvons à notre échelle. Si 
les 85 000 salons de coiffure français 
faisaient de même, ce serait génial ! ». 
La suite ? Participer au programme 
« éco-défis » proposé par la Chambre 
des métiers du Morbihan. 

CONTACT
3, rue Pierre Le Nouail 
02 97 44 49 28
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L’an dernier, la générosité des Avéens a permis de rapporter 
26 132,90 € au Téléthon, soit un record jamais atteint ! 
Le TélAvéthon (branche avéenne du téléthon) vous donne 
rendez-vous le 2 décembre 2023 pour son traditionnel village. 
Si vous faîtes partie d’une association et souhaitez soutenir les 
bénévoles dans ce projet, ou si vous désirez, à titre personnel, 
rejoindre cette chaîne de solidarité, contactez-les ! 
Contact : telavethon@gmail.com

LE TÉLAVÉTHON PRÉPARE SON VILLAGE !

A près six ans passés aux États-
Unis et l’obtention de son Mas-
ter « Business administration », 

Simon Bédard revient dans sa région 
natale pour se consacrer à 100 % à son 
projet sportif. « J’ai commencé assez 
tard » introduit-il. Le jeune athlète, qui 
ne jurait que par le football, découvre 
l’athlétisme en 2012 grâce au cross 
des collèges. 
Ses bons résultats le poussent à 
poursuivre sur sa lancée. « Je termine 
7ème aux championnats du Morbihan et 
de Bretagne, et second au champion-
nat de France. Je ne sais pas comment 
j’ai obtenu ce score », s’étonne-t-il. « Je 
m’entraînais seulement 45 minutes 
par semaine avec mon père ! ». Il se 
confronte alors à des sportifs de haut 
niveau, devient champion de France 
universitaire sur 1500 m, et multiple 

Licencié au club Courir à Saint-
Avé depuis bientôt 10 ans, 
Simon Bédard se distingue par 
son palmarès sportif. À tout 
juste 26 ans, il vient d’obtenir 
l’or au Championnat du monde 
universitaire et se prépare 
pour les Jeux Olympiques 
Paris 2024. 

champion de Bretagne avant d’être 
repéré par des universités américaines.
« J’aime la compétition. Quand je joue, 
c’est pour gagner ! » poursuit Simon, 
qui aime l’athlétisme pour le dépasse-
ment de soi. Aujourd’hui, l’athlète reçoit 
beaucoup de sollicitations de différents 
clubs. Pourtant, il décide de signer avec 
Courir à Saint-Avé (Casa) pour une nou-
velle saison. « J’y tiens. C’est mon club 
de toujours », poursuit-il. « J’ai envie de 
représenter ma ville, mon département 
et ma région ».

Bientôt les JO ?
Depuis son retour en France, Simon 
Bédard s’entraîne régulièrement. « Pa-
ris 2024 est dans un coin de ma tête » 
confie le jeune athlète, qui souhaite 
concourir sur le 5000 m ou le 10000 m. 
« Je ne me mets pas trop de pression. Il y 

a seulement quatre ans, je ne pensais pas 
faire de l’athlétisme mon métier, alors 
qu’aujourd’hui je suis professionnel. Si 
je pouvais me qualifier pour les Jeux 
Olympiques, ce serait magnifique ! » 
poursuit Simon, qui vise d’abord les 
championnats de France. « Si ce n’est 
pas Paris, ce sera les JO de Los Angeles 
en 2028 ! » conclut-il. 

L’ATHLÈTE SIMON BÉDARD VISE 
LES JEUX OLYMPIQUES

ILS FONT LA VILLE

La Ville soutient  
Simon Bédard
Une convention de partenariat sportif 
a été signée entre la Ville de Saint-Avé 
et Simon Bédard. Ce soutien va lui 
permettre de bénéficier des meilleures 
conditions de préparation et 
d’optimiser ses chances de sélection 
pour les prochains Jeux Olympiques.

En août dernier, Simon Bédard 
a décroché la médaille d’or du 
5 000 m aux Jeux Mondiaux 
Universitaires de Chengdu (Chine).
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EXPRESSION DES GROUPES POLITIQUES

ENVIE D’UN NÔTRE MONDE
Une nôtre âme de  
Saint-Avé

Le 30.05.2023, notre maire nous expli-
quait qu’elle ne nous avait volontaire-
ment pas conviés au groupe de travail 

sur le PLU afin de travailler tranquillement : 
0 démocratie. Le cabinet de consultants n’a 
pu que rejoindre le projet de la majorité 
sans étudier d’autres idées. 
Laissons donc à la majorité la morne ratio-
nalité des villes uniformes et denses, pen-
sées par la technocratie bruxelloise reprise 
dans nos lois.
Et rêvons une nôtre ville, inverse de l’ac-
tuelle : des grands espaces arborés reliés 
par des quartiers urbanisés.
Au lieu du futur « cœur de ville » qui rem-
placera le complexe sportif, imaginons un 
grand parc arboré comme le Jardin des 
Plantes à Nantes. Un grand parc dédié 
aux essences endogènes, typiquement 
bretonnes.
Un parc organisé autour de 12 îlots. Un îlot 
par bureau de vote + un pour tous les jeunes 
encore mineurs à sa création. Chaque îlot 
mettrait en valeur un des arbres du calen-
drier celtique. Sous les racines de chaque 
essence ainsi mise à l’honneur, une cap-
sule hermétique contenant les noms des 
Avéens.  Une capsule par îlot et donc par 
bureau de vote.
Unir ainsi notre cœur d’Avéen à notre ville 
pour des centaines d’années.
Bâtir une petite ferme pédagogique de 
petits animaux, une nurserie d’insectes 
butineurs. 
Et au centre de ce parc, construire une ver-
rière dont les parois coulissantes s’ouvri-
raient en été. À l’intérieur, une scène et une 
piste. Pas de prise électrique. Offrir la place 
aux chorales, aux instruments classiques 
dans leur natureté, aux chansons indémo-
dables. Créer un groupe de percussions 
semblable à Renegades Steel Orchestra. 
Et, en alternance régulière les dimanches 
de la morne saison, chants, bal musette ou 
concert de musique douce. Pourquoi pas 
des cours de danse, une goguette pour se 
désaltérer. 
Retrouver une identité. Partager. S’amuser. 
Marquer le souhait de ne pas rationaliser 
notre environnement mais au contraire, de 
lui offrir une vie spontanée.
En quoi un tel modèle nuit-il à la planète ?

Yolaine Thefaine
06 84 89 01 58

SAINT-AVÉ, SOLIDAIRE ET DURABLE
Une rentrée  
pleine de défis

L’AVENIR AVEC NOUS
Démocratie  
participative…ou pas !

Nous espérons que cet été vous aura 
permis de vous reposer et de profi-
ter de vos proches, avant d’entamer 

sereinement ce dernier trimestre 2023. 
En cette rentrée, la nouvelle saison du 
Dôme s’accompagne d’une toute nouvelle 
identité visuelle et d’un logo, qui s’est refait 
une beauté !
Cette saison marque aussi la 3ème édition 
du budget participatif et le renouvellement 
des conseils municipaux des enfants et 
des jeunes. L’occasion pour nos citoyens 
en herbe de se frotter à l’exercice du vote 
et du débat démocratique. 
La collectivité lance aussi son Agenda 2030, 
qui vise à identifier et valoriser les actions 
communales sous le prisme des Objectifs 
de développement durable (ODD) des Na-
tions-Unies, qui tendent vers le progrès so-
cial, environnemental et économique. Plus 
largement, nous ambitionnons de créer une 
dynamique de territoire pour mettre en 
œuvre ces ODD avec les acteurs locaux 
et organiser ensemble un territoire où il 
fait bon vivre, au sein d’un cadre préservé, 
durable et harmonieux.
Cette rentrée est aussi l’occasion de faire 
le point sur plusieurs projets importants 
pour l’avenir de la commune : 
- La dépollution de la carrière de Beauso-
leil a débuté et se prolongera jusqu’à l’au-
tomne, avec un aménagement du site qui 
laissera place, à terme, à un parc paysager ;
- L’aménagement du pôle sportif de Kerozer 
se déroule bien, avec l’objectif d’une mise 
à disposition des terrains de football à la 
rentrée 2024 ;
- La révision du Plan Local d’Urbanisme 
entre dans sa phase finale de traduction 
règlementaire. Plus que jamais, il nous 
faudra prendre en compte la loi « Climat 
et résilience » et le principe du « Zéro Arti-
ficialisation Nette », qui impose à toutes les 
communes de France de réduire de 50 % 
la consommation d’espaces naturels d’ici 
2030, par rapport à celle mesurée entre 
2011 et 2021. Une loi vertueuse et qui va 
dans le sens de la préservation de la bio-
diversité, mais qui implique de repenser la 
manière d’aménager le territoire. 
Bonne rentrée à tous !

Majorité municipale
conduite par Anne Gallo

Les discours, la communication chaleu-
reuse et bienveillante, tout est présent 
dans la presse et la revue municipale…

Pourtant la réalité est ailleurs… La démocra-
tie participative dans notre ville est plutôt 
un village Potemkine.
En fait, c’est un trompe-l’œil afin de mas-
quer les faits.
Trois exemples criants et tristes à la fois:
1. Nous avons un Conseil des aînés qui est 
un espace de dialogue, de réflexion et de 
propositions. Et bien malgré sa volonté et 
son avis majoritaire…
Le repas des Ainés qui coûte moins de 
10 000 euros a été supprimé de façon 
unilatérale par le maire afin d’économie.
Alors que c’était un beau moment de par-
tage, du vivre ensemble et la possibilité 
de rencontres et de sympathiques retrou-
vailles de beaucoup de personnes.
A noter que cette suppression ne figurait 
pas dans le programme municipal Solidaire 
et Durable.
Le CCAS a été informé, j’ai exprimé le 
désaccord de notre groupe ainsi que lors 
du conseil municipal.
Réponse : Circulez y’a rien à voir… comme 
dirait le regretté Coluche.
2. Le déplacement de 3 terrains de foot en 
périphérie du centre-ville, comme le dit le 
préfet actuel, a échappé à la loi climat éner-
gie qui limite l’artificialisation des sols et la 
destruction des terres agricoles arables.
Il coûtera au bas mot plus de 13 millions 
d’euros. Cet endettement fort de la com-
mune pénalisera durablement les investis-
sements pour l’accueil de la petite enfance 
et de nos ainés. C’est un vieux projet de 
2008 à l’époque où l’on envisageait de 
construire l’aéroport de Notre Dame des 
Landes.
L’objectif premier est le bétonnage du 
centre-ville au dépend de la qualité de vie 
des habitants sans tenir compte de l’avis 
de la population.
3. Nous avons voté un vœu de soutien aux 
élus victimes d’incivilités et de violences, 
présenté par le maire : nous avons fait re-
marquer que des professeurs, des prêtres, 
des soignants, des pompiers, des policiers 
ou gendarmes sont régulièrement attaqués 
dans le cadre de leur fonction ou même 
assassinés.

Mikael Le Bohec
06 98 94 40 40
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EXPOSITION

ACHATS

CONCERTS & SPECTACLES

Spectacles, animations, concerts… Nous vous proposons une sélection des évènements à venir dans 
votre ville. Rendez-vous également sur saint-ave.bzh pour retrouver l’ensemble des manifestations. 

SORTIR À SAINT-AVÉ

CÉRÉMONIE
Vendredi 11 novembre  
Commémoration de 
l’Armistice 1918 
Rendez-vous place de l’Hôtel 
de Ville à 9h45, messe 
organisée par l’UNACITA à 
10h, cérémonie à 11h avec 
dépôt de gerbe.

Mercredi 22 novembre – À 15h30 et à 18h 
Centre culturel Le Dôme
GOUPIL ET KOSMAO
Magie. Les tours du grand magicien 
Kosmao et de son assistant Goupil 
s’enchaînent mais la mécanique va 
se gripper car Goupil est un assistant 
rebelle. Dans un duo comique, la magie 
nous fait basculer progressivement 
dans un univers de film d’animation. 
À partir de 5 ans – Tarif : 5 €

Jeudi 30 novembre – 20h30 
Centre culturel Le Dôme
ALEXIS HK
Chanson. L’auteur à la plume toujours 
aiguisée s’amuse d’une production 
frôlant le hip-hop et garde ce qui le 
caractérise depuis toujours : un goût 
exquis de la langue et une mise en 
bouche précise et inspirée. 
Tout public – Tarif : 18 € / 12 €
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Mercredi 25 octobre – À 9h30 et à 11h 
Centre culturel Le Dôme
UNE JOURNÉE À 
TAKALÉDOUGOU
Concert électro-mandingue. L’association 
des sonorités traditionnelles mandingues 
et d’électro nous immerge dans ce 
village d’Afrique de l’Ouest, où les griots 
rythment de leur voix les évènements 
de la vie des habitants. 
À partir de 1 an -  Tarif : 5 €

Vendredi 17 novembre à 20h30  
et samedi 18 novembre à 18h  
Centre culturel Le Dôme
L’ÂNE ET LA CAROTTE
Cirque. Maniant tous les codes du cirque 
traditionnel et contemporain, Lucho Smit 
nous entraîne avec humour dans une fable 
acrobatique qui met en question le besoin 
insatiable de repousser les limites.
À partir de 7 ans – Tarif : 12 € / 8 €

Vendredi 22 décembre – 20h – Médiathèque
MIKAK, LA FILLE DE L’OCÉAN
Conte musical de Noël. Pour faire revenir 
la fête de Noël dans son village du Grand 
Nord, Mikak, une jeune fille intrépide se 
lance dans un voyage magique et poétique 
à travers les océans, rempli de rencontres 
surprenantes. 
À partir de 4 ans -  Gratuit

Du mardi 10 au samedi 21 octobre 
Médiathèque
ET ALORS ? 
Dans le cadre des Semaines 
d’information sur la santé mentale, 
l’exposition « Et alors ! », donne 
la parole à des illustrateurs, 
professionnels ou non, sur le thème 
« sensibiliser et déstigmatiser le 
handicap psychique ». Vernissage 
le 17 octobre à 18h.
Entrée libre aux horaires d’ouverture  
de la médiathèque

Samedi 2 et dimanche 3 décembre 
Complexe sportif centre-ville
MARCHÉ DE NOËL
Exposants et commerçants 
vous attendent. Marché organisé 
par le Comité de jumelage Saint-
Avé – Altenwalde. Inscriptions 
pour les artisans, commerçants, 
producteurs :  
jumelagesaintave@gmail.com

Mercredi 18 et samedi 21 octobre 
de 10h à 12h et de 14h à 17h 
Centre culturel Le Dôme
GRANDE BRADERIE 
DE LIVRES
Braderie de livres retirés 
des collections de la médiathèque 
ou issus de dons des usagers. 
Par l’association Marque-Page.
Entrée libre



CONFÉRENCES 
& RENCONTRES

ATELIERS & ANIMATIONS

LE PÔLE BLEU 
DEVIENT ZINZIN  
Centre culturel Le Dôme

Samedi 7 octobre – de 10h à 19h 
L’albatros et médiathèque
FÊTE VOS JEUX
En famille ou entre amis, venez découvrir 
les nombreux stands pour la 11ème édition 

de Fête vos jeux ! 
Un seul mot d’ordre : 
s’amuser ! Nouveauté 
cette année : 
l’ouverture de la 
ludothèque au Centre 
culturel Le Dôme.
Entrée libre 

Vendredi 1er décembre - 19h 
Bois de Kerozer
SOIRÉE SONORE 
ET FORESTIÈRE
Clôture du mois du film documentaire. 
Écoute collective d’un documentaire 
sonore et boissons chaudes dans la forêt. 
Apportez lampes frontales, et bottes 
fourrées ! 
Gratuit. Proposé par l’association Cinécran. 
Renseignements : cinecran.org

Vendredi 8 décembre – 18h  
Centre culturel Le Dôme
LES CHRONIQUES DU 
SEXISME ORDINAIRE
Dans cette conférence-spectacle, 
Marine-Pétroline vous apprend 
à débusquer le sexisme ordinaire et 
à le neutraliser. Pédagogie, humour 
et zéro culpabilité : on avance 
ensemble pour plus d’égalité.
À partir de 15 ans – Gratuit

LA SEMAINE BLEUE
La médiathèque, en collaboration 
avec le Conseil des aînés, 
La Troupe de théâtre du Manoir, 
Bord de Scène, le Comité des fêtes, 
propose plusieurs animations en 
octobre et novembre.
Mardi 3 octobre - 19h30   
projection d’un film à la médiathèque
Mercredi 4 octobre – 15h   
marche bleue au départ de l’Ehpad – 
Résidence du parc
Jeudi 5 octobre - 15h    
projection d’un film à la médiathèque
Mercredi 11 octobre – 18h   
théâtre « Les souricières »
Jeudi 12 octobre :   
atelier sur la prévention des chutes
Dimanche 15 octobre – 14h    
après-midi dansant pour les avéens 
de 65 ans et +
Mercredi 8 novembre – 18h    
théâtre « Les pâtissières »
Gratuit. Inscription à la médiathèque 
pour les projections. Inscriptions à 
l’adresse semaine.bleue@saint-ave.fr 
pour les pièces de théâtre et l’après-
midi dansant. Inscriptions auprès de 
Familles rurales pour les ateliers.

Pour cette nouvelle édition portée 
par les médiathèques du Pôle bleu, 
plusieurs expositions, rencontres 
et ateliers auront lieu en présence 
d’Hugues Mahoas, artiste reconnu 
pour les décors des dessins animés 
« Les Zinzins de l’espace » et 
« La Famille pirate ».
Animations gratuites, sur inscription 
à la médiathèque

Du 24 octobre au 28 novembre 
Exposition  
« La Famille pirate »

Samedi 4 novembre – de 10h à 12h30
Atelier avec  
Hugues Mahoas
À partir de 8 ans

Ateliers, conférences… Les parenthèses 
regroupent l’ensemble des dispositifs 
et évènements proposés par la Ville 
pour accompagner les familles dans 
leur parentalité.

Vendredi 20 octobre – de 18h à 20h   
Maison des jeunes
Atelier – Les écrans
Comment réagir face à l’usage des écrans 
par les enfants et adolescents ? Quelles 
règles définir : durée, contenu, lieu, 
partage et pour quel apport éducatif ? 
À partir de 10 ans - Gratuit sur inscription : 
saint-ave.bzh ou  
02 97 44 66 99 (sauf le mercredi)

Mardi 14 novembre – 20h  
Espace Jean Le Gac
Soirée – Les bonnes pratiques 
sur Internet
Temps d’information visant à mettre 
en perspective différentes problématiques 
et usages du web, pour donner des outils 
et des pistes de réflexion aux parents.
Gratuit

LES PARENTHÈSES
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3919 Le numéro dédié aux 
violences faites aux 

femmes, accessible 24h/24h.
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ALEXIS HK, GALAPIAT CIRQUE, THOMAS VDB, MADANI CIE, 
NOÉMI BOUTIN ET JEANNE BLEUSE, KREIZ BREIZH AKADEMI #9, 

BARRUT, ETIENNE SAGLIO, CES FILLES-LÀ…
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